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Согласно реализуемой в ре-
гионе программе по развитию 
сельскохозяйственной потре-
бительской кооперации не-
сколько кооперативов объеди-
нились и создали так называе-
мые кооперативы второго 
уровня. А совсем недавно в об-
ласти появился и кооператив 
третьего уровня — «Крестьян-
ский торговый дом», который 
является завершающим зве-
ном в цепочке: производство 
— переработка — реализация. 
Глав   ная и конечная его цель — 
создание логистического цен-
тра, который обеспечит про-
движение продукции, произ-
веденной нашими крестья-
нами, в торговую сеть региона 
и за его пределы, и, что не ме-
нее важно, организация коопе-
ративных рынков.

— Кооператив третьего 
уровня на днях официально за-
регистрирован и начинает ра-
боту по организации коопера-
тивного рынка, — рассказыва-
ет один из учредителей коопе-
ратива В.А. Колобов. — Сейчас 
решается вопрос о том, чтобы 
ассоциированным членом коо-
ператива стал областной де-
партамент имущества, про-
мышленности и информатиза-
ции, который может внести в 
паевый фонд кооператива уча-
сток земли для создания рын-
ка в г. Орле. 80% затрат на ор-
ганизацию рынка кооперативу 
будет возмещено согласно 
госпрограмме. 

Относительно сельского ко-
оперативного рынка у Колобо-
ва и его коллег далеко идущие 
планы. Он вместе с другими 
кооператорами, уже занимаю-
щимися производством, пере-
работкой сельхозпродукции, 
ее закупками и сбытом, плани-
рует организовать торговлю не 
только молоком, мясом, ово-
щами, ягодами, но и изготов-
ленными на личных подворьях 
изделиями мастеров народно-
го промысла. Кстати, создание 
кооперативов, развивающих 
эти так называемые несель-
скохозяйственные виды дея-
тельности (включая сельские 
торговлю, туризм и т. д.), также 
поощряется государством.

— Нетрудно себе предста-
вить, насколько кооператив-

ные рынки облегчат жизнь кре-
стьянам, которые в последние 
годы вынуждены за бесценок 
продавать свою продукцию пе-
рекупщикам, — говорит Коло-
бов. — Рынки обеспечат повы-
шение уровня занятости сель-
ского населения. Ведь можно 
не только торговать овощами, 
ягодами, к примеру, но и кон-
сервировать их, предлагать ка-
кие-то новые виды продукции. 
Это интересная и прибыльная 
деятельность, которую нужно 
развивать. Наша задача — сде-
лать так, чтобы крестьяне без 
работы не оставались и имели 
стабильный доход.

Сам Виктор Александрович 
Колобов уже обеспечил рабочи-
ми местами в Новодеревень-
ковском районе десятки чело-
век. Он организовал два сель-
хозкооператива. Один из них, 
созданный на базе сельхоз-
предприятия ООО «Суры», за-
нимается производством и пе-
реработкой молока: на фермах 
кооператива содержится более 
700 голов крупного рогатого 
скота (в том числе около 200 бу-
ренок). Кооперативом выкуплен 
Хомутовский молзавод, закуп-
лено новое оборудование, про-
ведена реконструкция предпри-
ятия. Кооператив обслуживает 
62 молокосдатчика, а также ряд 
сельхозорганизаций. Но Коло-
бов отмечает, что продать нату-
ральное деревенское молоко 
по достойной цене становится 
все труднее. С крупными торго-
выми предприятиями областно-
го центра договориться сложно: 
молоко — продукция скоропор-
тящаяся, кооператоры принци-
пиально не добавляют в него 
никаких веществ, препятствую-
щих его скисанию.

— Если и удается догово-
риться с орловскими торговы-
ми сетями о поставках нашего 
молока, то ненадолго: торгов-
ля часто возвращает товар, се-
туя якобы на плохую реализа-
цию. К тому же заказывают та-
кие малые партии, что возить 
молоко становится просто не-
выгодно, — говорит Колобов. 
— Торгуем сами на Централь-
ном рынке г. Орла, а значитель-
ную часть молока реализуем 
на Верховский молочнокон-
сервный комбинат. 

Поэтому большие надежды 
Колобов связывает именно с 
кооперативным рынком, где 
планирует продавать пакети-
рованное молоко, сливки и сыр 
«Сулугуни». 

Решение проблемы сбыта 
позволит молзаводу сущест-
венно расширить объемы за-
купок молока: Хомутовский 
молзавод стал привлекателен 
и для сельхозпроизводителей 
соседних районов, ведь расче-
ты здесь производятся свое-
временно. 

Кооператив Колобова раз-
вивает и мясное скотоводство. 
На кредитные средства, полу-
ченные еще в рамках нацпро-
екта «Развитие АПК», Виктор 
Александрович закупил скот 
знаменитой калмыцкой поро-
ды и занимается реализацией 
племенного молодняка КРС. 

Еще один кооператив, со-
зданный В.А. Колобовым при 
поддержке президента Все-
российского общества глухих 
В.Н. Рухледева, объединил 
слабослышащих людей, кото-
рые хотели работать на селе. 
Несколько человек уже трудят-
ся в Новодеревеньковском 
районе — занимаются пчело-
водством, разводят птицу. Ре-
ализацией меда и мяса зани-
мается Виктор Александро-
вич.

— Мы могли бы привлечь в 
сельское хозяйство еще боль-
ше слабослышащих людей, — 
говорит Колобов. — На селе 
всегда работы хватает. Но для 
этого нам нужно решить два 
вопроса: помочь им с жильем и 
построить кооперативный ры-
нок.

В.А. Колобов и В.Н. Рухле-
дев готовы помочь слабослы-
шащим людям в обучении азам 
аграрных профессий. По сло-
вам Виктора Александровича, 
предварительная договорен-
ность о том, чтобы при необхо-
димости на базе Орловского 
аграрного университета были 
организованы специальные 
курсы для слабослышащих, 
уже достигнута.

— Ректор университета Ни-
колай Васильевич Парахин нас 
в этом очень поддерживает, — 
сказал Колобов.

В ближайшее время Коло-
бов собирается выкупить зда-
ние частного магазина в Хому-
тово и организовать кафе. 
Здесь будет еще одна точка 
реализации сельхозпродук-
ции, произведенной членами 
двух его кооперативов.

— Сегодня кооператоры ис-
пользуют любую возможность, 
чтобы расширить рынки сбыта 
сельхозпродукции, — говорит 
Колобов. — И в этом нам помо-
гает госпрограмма.

Наталья ЗАРУБИНА.

У сельских кооператоров 
будет свой рынок?

В минувший вторник в 

редакции газеты «Орловская 

правда» в рамках заседания 

общественной палаты 

Орловской области 

состоялся круглый стол. 

Темой обсуждения стали 

музеи, их  роль и место  в 

нравственно-патриотическом 

воспитании детей и 

молодежи. 
В работе круглого стола приняли 

участие музейные работники, пред-
ставители департамента образова-
ния, культуры и спорта Орловской об-
ласти, вузов и ссузов города, а также 
молодежных и ветеранских общест-
венных объединений.

У людей, которые не знают своего 
прошлого, по сути, нет будущего. В 
этом смысле роль музеев нельзя не-
дооценивать. В период кризиса про-
блемы музеев отошли на задний план. 
В связи с этим председатель обще-
ственной палаты Орловской области 
С.А. Мальфанов призвал присутство-
вавших выступить с конкретными 

предложениями, которые помогут от-
ветить на вопросы, как привлечь мо-
лодежь в музей и как музеям выжить в 
нынешних непростых условиях. 

С основным докладом выступила 
директор Орловского краеведческого 
музея  В.В. Титова.

На базе Орловского краеведческо-
го музея сегодня работают два фили-
ала: Дом-музей Русанова и военно-
исторический музей. На протяжении 
15 лет велась работа над созданием 
концепции  военно-исторического 
музея. Главное направление этой ра-
боты — рассказать о военной славе 
нашего региона, наших земляков. Од-
нако работа по патриотическому вос-
питанию основывается не только на 
военной истории. Знакомство с тру-

довыми подвигами современников, 
этнографией, народным прикладным 
искусством — воспитание молодого 
поколения должно строиться комп-
лексно. 

В 1996 году была закрыта  экспози-
ция краеведческого музея. Сейчас 
закрыт музей писателей-орловцев. 
Такая ситуация недопустима.

— Целые поколения не знают исто-
рию своего края, — отметила Вален-
тина Васильевна. — И когда изменит-
ся ситуация, неизвестно.

Несмотря на то, что на протяжении 
13 лет Орловский краеведческий му-
зей закрыт, его сотрудники ведут ак-
тивную работу по патриотическому 
воспитанию молодежи. Об этом под-
робно рассказала  заместитель ди-
ректора Орловского краеведческого 
музея по нравственно-патриотичес-
кому воспитанию И.Ю. Скрюченкова. 
Сегодня, по словам Ирины Юрьевны, 
расширению и совершенствованию 
тематики программ мешает отсутст-
вие реального финансирования. 
Именно поэтому музей не имеет воз-
можности проводить театрализован-
ные мероприятия для широкой ауди-
тории, реконструировать события во-
енных лет с привлечением военных 
клубов, устраивать приемы для вете-
ранов ВОВ, вдов погибших воинов, 
тружеников тыла.

Председатель комиссии по вопро-
сам образования, демографии, мате-
ринства и детства Н.В. Лейзерова 
предложила реальную помощь в ор-
ганизации экскурсий в музеи для де-
тей-инвалидов.

Председатель комиссии по вопро-
сам культуры, директор музея завода 

«Орлэкс» А.В. Семенова отметила, 
что закрытие  заводов привело к лик-
видации заводских музеев — огром-
ные фонды были утрачены.

— В Орловской области принят за-
кон о музеях, согласно которому фон-
ды музеев должны быть сохранены 
независимо от того, кому принадле-
жит сам музей, — напомнила Алек-
сандра Васильевна. — Однако пока в 

полной мере этот закон не действует.
А.В. Семенова сказала также, что 

на Орловщине традиционные народ-
ные промыслы на очень высоком 
уровне. Это и орловский спис, и кера-
мика, и кружевоплетение. Но, к сожа-
лению, подобные изделия практиче-
ски невозможно найти в магазинах. 

Член общественной палаты Орлов-
ской области старший научный со-

трудник Орловского краеведческого 
музея А.В. Гольцова подчеркнула в 
своем выступлении важность тесного 
сотрудничества молодежи и старше-
го поколения. Она  сказала, что к ра-
боте по нравственно-патриотическо-
му воспитанию молодежи необходи-
мо привлекать людей старших поко-
лений — участников ВОВ, тружеников 
тыла, детей войны. Их воспоминания 
и биографии помогут воспитать у мо-
лодежи уважение к старшим, к их тру-
ду и подвигу во имя Отечества. 

Совершенно ясно, что в современ-
ных условиях музеям необ-
ходимо искать новые фор-
мы работы, новые формы 
привлечения молодежи. Ин-
тересное предложение о не-
обходимости превращения 
музеев в некие культурные 
клубы внес руководитель 
движения «Молодая гвар-
дия» А.В. Сазонов. 

Во всем мире музеи плот-
но работают с турфирмами, 
а на сувенирной продукции 
зарабатывают в разы боль-
ше, чем на входных билетах. 
И тем не менее музеи никог-
да и нигде не находились на 
с а м о о к у п а е м о с т и ,  п о -
скольку это не коммерчес-
кая структура, это хранили-
ще культурных ценностей.

— Когда в музеях будет 
многолюдно,  тогда и отно-
шение со стороны власти к 
ним изменится, — заметил 
С.А. Мальфанов. — Конеч-
но, то, что в области на про-
тяжении 13 лет закрыт крае-
ведческий музей — это не-
допустимо. 

Принимая во внимание 
государственную значи-

мость патриотизма в современном об-
ществе, участники круглого стола об-
ратились с предложениями к предсе-
дателю правительства Орловской об-
ласти, правительству Орловской об-
ласти, областному и городскому Со-
ветам народных депутатов, к институ-
там гражданского общества. Среди 
этих предложений: определить задачу 
развития и совершенствования си-
стемы патриотического воспитания 
как одну из приоритетных, создать ус-
ловия для обеспечения хранения госу-
дарственного музейного фонда, реко-
мендовать государственным учрежде-
ниям культуры разработать програм-
му по нравственно-патриотическому 
воспитанию молодежи, выделять еже-
годные гранты для использования 
творческого потенциала музеев и их 
сотрудников, творческих союзов, мо-
лодежных организаций, предприни-
мателей по оказанию организацион-
ной, финансовой и правовой подде-
ржки в патриотической работе с моло-
дежью области.

...Мы должны знать и беречь прав-
ду истории и пресекать любые попыт-
ки ее искажения и фальсификации. 
Это особенно важно сегодня, когда 
мир сталкивается с новыми угрозами, 
которые несут локальные кризисы, 
международный терроризм и посто-
янные попытки расширения военной 
инфраструктуры НАТО вблизи границ 
России. Мы должны искать и находить 
пути решения проблем музеев во имя 
воспитания подрастающего поколе-
ния, во имя будущего наших детей.

Светлана АНИСИМОВА.

Фото Андрея САСИНА.

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Во имя будущего 
наших детей

Вот уже пятый год члены 

гаражного кооператива 

«Зареченский» (Заводской 

район г. Орла) не имеют 

возможности пользоваться 

своими гаражами из-за 

сточных вод, стекающих со 

всей округи в их подвалы.
Найти ГСК «Зареченский» довольно 

просто: он является продолжением 
улицы Калинина (район Карачевского 
шоссе), и с его стороны распростра-
няется такое зловоние, что пройти ми-
мо просто невозможно.   

«В 1990 году нам выделили места 
для строительства гаражей в конце 
улицы Калинина на берегу оврага, в 
который со всех соседних улиц — Ва-
сильевской, Калинина, Карачевского 
шоссе и других — стекала вода, затем 
она поступала в речку Орлик, — пишут 
владельцы гаражей в нашу редакцию. 
— Но в последние годы на другой сто-
роне оврага строили особняки. При 
строительстве землю не вывозили, 
засыпали ею ров, перекрыв тем са-
мым сток воды из оврага. Теперь вода 
пятый год заливает наши подвалы и 
стоит постоянно во всех гаражах пер-
вой линии на метр и выше от пола под-
валов (круглый год, и даже зимой во 
время оттепелей)».

Мы обошли гаражи со всех сторон 
и убедились в правдивости этих слов. 
Справа кооператив граничит с пере-
улком Ореховым, где элитные частные 
дома поражают своими размерами, а 

высота заборов достигает трех мет-
ров. Ров, засыпанный мусором, с лу-
жами зеленой жижи, и поросший ка-
мышом, является своеобразной гра-
ницей между коттеджами и «домика-
ми» для автомобилей. Как пояснил 
председатель кооператива Сергей 
Алексеевич Губин, именно из этих ча-
стных владений и высыпается мусор в 
овраг. Действительно, ни одного кон-
тейнера для мусора среди роскоши 
переулка мы так и не увидели. 

Слева ГСК соседствует с много-
квартирными двухэтажками улицы Ка-
линина, между которыми — свалки 
бытовых отходов и островки бережно 
огороженных грядок с капустой и кар-

тофелем. Стоит от-
метить, что контей-
неров здесь доста-
точно и к девяти ут-
ра они бывают уже 
пусты. Откуда бе-
рутся в десяти мет-
рах от них кучи му-
с о р а ,  о с т а е т с я 
толь   ко догадывать-
ся. 

Прямо за гара-
жами возвышаются 
частные дома ули-
цы Мостовой, при 
строительстве ко-
торых и был нару-
шен сток воды. Их 

владельцы чистоплотностью тоже не 
отличаются, бытовые отходы высыпа-
ют все в тот же овраг, а когда подойти 
к краю становится затруднительно, 
мусор поджигают. Члены кооператива 
во главе с председателем уже неод-
нократно тушили подобные костры, 
боясь возгорания мягкой кровли гара-
жей.

— Когда-то в этом овраге была лив-
невая канализация, теперь, сами ви-
дите, болото из нечистот. И самое 
обидное, что территория не наша, го-
родская, а страдаем мы, — рассказы-
вает Сергей Алексеевич. — Вода уже 
подмыла задние стены гаражей, от 
постоянной влаги кирпич разрушает-
ся, и в любой момент кладка может 
обрушиться. Оформив гаражи в соб-
ственность и платя налоги, люди вы-
нуждены снимать чужие гаражи и под-
валы за деньги.

— Господи, да неужели нельзя ни-
чего сделать? — включилась в разго-
вор Валентина Дмитриевна Ломаки-
на, член кооператива. — Помогите! 
Купили когда-то этот гараж за боль-
шие деньги, а теперь бегаем по знако-
мым и просим сохранить наш урожай. 
Куда мы только не обращались! Везде 
только руками разводят. Живите, мол, 
как хотите...

Валентина Дмитриевна рассказа-
ла, что председатель и члены правле-
ния кооператива обращались с заяв-

лением к начальнику управления ком-
мунальным хозяйством г. Орла с 
прось бой прочистить овраг. Ответа не 
получили. В администрации Завод-
ского района тоже отмалчивались. В 
марте члены многострадального ГСК 
были на личном приеме у и. о. мэра 
города Орла В.В. Еремина, который, 
казалось, серьезно отнесся к их про-
сьбе и в письменном виде дал распо-
ряжение прочистить овраг: «…адми-
нистрацией Заводского района горо-
да Орла совместно с членами гараж-
ного кооператива в мае 2009 года бу-
дут проведены работы по очистке ов-
рага и восстановлению водоотвода». 
Однако, как видно на фотоснимках, 
обещанного кооперативщики так и не 
дождались.

Справедливости ради надо ска-
зать, что кое-чем ГСК «Зареченский» 
все-таки помогли. Заместитель главы 
администрации Заводского района 
Василий Михайлович Шкадин дал два 
талона на вывоз мусора и сказал, что 
рад бы, но ничем больше помочь не 
может. Что такое два талона, или два 
мусоровоза, которые не могут даже 
подъехать ко рву?.. 

— На днях мы своими средствами и 
силами вырубили деревья, наняли 
технику, чтобы разровнять землю и 
сделать подъезд к оврагу. А что тол-
ку?! Похоже, о нас снова все забыли, 
— вздыхая, говорит С.А. Губин.

— Мы устали от пустых обещаний, 
от бесконечных проверок и комиссий, 
которые приезжают, возмущаются, 
понимающе кивают головами и ничего 
не делают, — продолжает председа-
тель. — Одна надежда у нас осталась, 
что материал в вашей газете заметят 
те, кто по должности обязан следить 
за чистотой улиц, состоянием комму-
никаций города, и вспомнят о своих 
обещаниях.

Редакция «Орловской правды» то-
же надеется, что на проблемы ГСК 
«Зареченский» наконец обратят вни-
мание не только чиновники различных 
ведомств, но и природоохранная про-
куратура.

Юлия КОРОЛЕВА.
На снимке вверху справа: пред-

седатель ГСК «Зареченский» С.А. Гу-
бин.

Фото автора.

Обещания на дне оврага

Военные провокации на мон-
гольской границе совершались 
начиная с 1936 года. Но к маю 
1939-го Япония сосредоточила в 
этом районе 38 тысяч солдат, са-
молеты, бронетехнику. Числен-
ность объединенной советско-
монгольской группировки состав-
ляла 12,5 тысячи человек.

Первые бои начались в мае, и 
для советских войск они были не-
удачными. Но в июне в районе 
конфликта была развернута 1-я 
армейская группа под командо-
ванием Г.К. Жукова. В июне — ию-
ле развернулись ожесточенные 
бои возле горы Баин-Цоган. 

С обеих сторон в них участво-
вало до 400 танков и бронема-
шин. В качестве ударного воору-

жения на советских самолетах 
впервые были применены реак-
тивные снаряды. За два месяца 
боев японцы потеряли около 100 
самолетов. Советская авиация  
господствовала в небе. 

После боев у горы Баин-Цоган 
японское командование усилило 
свою группировку войск 6-й ар-
мией в составе 75 тысяч человек, 
при 500 орудиях и минометах. В 
район боев дополнительно были 
переброшены 182 танка и 300 са-
молетов. Однако Г.К. Жуков упре-
дил активные действия противни-
ка контрударом. Японские войска 
попали в окружение. 30 августа 
был подавлен последний узел со-
противления японцев. Их потери 
в ходе всей кампании составили 

61 тысячу убитыми, ранеными и 
пленными, 660 самолетов. Тро-
феями советских войск стали 175 
орудий, более 300 пулеметов, 12 
тысяч винтовок. Планы японцев 
по захвату части территории Мон-
голии и Транссибирской желез-
ной дороги были сорваны.

Советские войска потеряли 24 
тысячи человек, 279 самолетов. 
За доблесть и мужество 17,5 ты-
сячи бойцов и офицеров было на-
граждено боевыми орденами и 
медалями. 

В боях на Халхин-Голе прини-
мали участие и наши зем-
ляки. Летчик лейтенант 
Н.В. Гринев из Шаблыкин-
ского района (с. Молодо-
вое) был удостоен звания 
Героя Советского Союза. 
Командиру танкового  
взвода младшему лейте-
нанту Д.Ф. Козлову из де-
ревни Рубчая Сосковско-
го района тоже было  при-
своено звание Героя Со-
ветского  Союза.

В боях с японцами уча-
ствовал танкист лейте-
нант С.В. Марченко. Кава-
лер ордена Красной Звез-
ды Марченко пал смертью 
храбрых в 1943 году в бо-
ях за освобождение Орла 
от фашистских захватчи-
ков. Его имя — на памят-
ной плите братского захо-
ронения в сквере Танки-
стов.

За уничтожение япон-
ской батареи  в боях на Халхин-
Голе был награжден орденом 
Красного Знамени выпускник Ор-
ловского танкового училища име-
ни М.В. Фрунзе А.И. Чернышев.

Мужество  и отвагу  проявили  в 
боях  воины  мотострелкового ба-
тальона, которым командовал 
уроженец деревни Мелынь Мцен-
ского района В.Н. Кожухов. Он по-
гиб от пули  снайпера. Посмертно 
удостоен звания Героя Советско-
го Союза. Во Всероссийской кни-
ге памяти за 1923—1939 годы зна-
чатся фамилии орловчан И.Н. Жи-
вотова, И.П. Верстова, А.И. Голо-
бокого, И.М. Федюшина и других.

А. ЖУТИКОВ.

Ветеран Вооруженных сил, 

полковник в отставке .

ДАТА

На границе 
тучи ходят хмуро...

В июле 1939 года вооруженный конфликт между 

советскими и японскими войсками в Монгольской 

Народной Республике на реке Халхин-Гол запылал в 

полную силу.

С.А. Мальфанов.

В.В. Титова.

Говорят, что все новое — это хорошо забытое старое. 

Вот и создание сельскохозяйственных снабженческо-сбы-

товых потребительских кооперативов, главная задача ко-

торых — решить проблему реализации сельхозпродукции, 

произведенной крестьянами, — это в какой-то степени воз-

рождение заготовительных контор. За время действия аг-

рарного нацпроекта, который нашел свое продолжение в 

госпрограмме, в нашей области было образовано более 80 

сельхозкооперативов, значительная их часть занимается 

производством и реализацией молока, мяса, овощей и 

картофеля, произведенных не только членами кооперати-

вов, но и другими владельцами личных подворий, ферме-

рами. 

СЕГОДНЯ — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ КООПЕРАТИВОВ


